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立委選區怎麼劃？吵不休 高屏各減 1 席 立委反彈  

學者：制度不應淪為政治角力 
 
(2018-03-02 ╱聯合晚報╱記者 周志豪、徐偉真) 

 
新聞內容摘要 法律爭點 

立委單一選區兩票制實施歷十年，今年重新

檢討下屆立委選區。中選會依第七屆席次分配公

式試算，高雄市、屏東縣將各減 1 席，台南市、

新竹縣將各增 1 席。高屏民進黨立委反彈，但學

界認為公式並無不妥，制度不應為政治改來改去。

中選會依據第七屆公式計算，但因選區重劃

是國會保留事項，中選會僅提建議案，5 月底前

會送立法院同意。 
淡江大學公共行政系主任蕭怡靖表示，基於

制度穩定性，應繼續採用第七屆公式，不能受特

定政治人物影響，制度不應為政治改來改去。 
曾參與 2007 年立委選制改革的國民黨政策

會副執行長吳育昇表示，當年規劃高雄市比現在

少 1 席、台南市再多 1 席，新竹縣原本就應有 2
席，但當時高雄市朝野立委堅持維持原有席次

數，才導致目前重劃爭執。 
吳育昇說，立委選區劃分應該依照國家整體

人口分布與區域發展綜合考量，若屢遭受政治與

政黨綁架，最後將造成縣市間強恆強、弱恆弱現

象，重城市、輕鄉村的席次分配方式，將讓相對

偏鄉發展永遠強不過都會區。 
國民黨團書記長李彥秀呼籲部分民進黨立

委，不要因完全執政，政策工具與法律執行都挑

對自己有利的。國民黨新竹縣立委林為洲也說，

第七屆公式對一般縣市比較公平，至少可縮小票

票等值問題。民進黨高雄市立委管碧玲認為，即

使第四屆公式對高雄市有利，但卻要讓只有 2 席

的南投再減 1 席，她也說不出口。 
立委選區席次要重劃，學界主張行政區應一

併重劃。蕭怡靖舉例，嘉義縣市、新竹縣市等就

應考慮各自整合為一，政府應思考將地方生活、

族群屬性類似、風俗相近的區域重劃整併，再對

以縣市別為基礎的立委選區依地方屬性重劃選

區，提高立委代表性，也可保障因行政區切割而

分散的少數聲音。 
東華大學教授施正鋒主張，重劃立委選區

前，為反映區域代表性，區域必須先重劃，一併

思考行政區劃與後續財政收支劃分等問題，才算

真正革新，客家人群聚的桃竹苗地區應適度調整

整併，苗栗海線可與台中市海線地區結合，台中

市山線地區可與桃竹苗縣市部分整合；台南市西

北端民眾生活多與嘉義縣市親近，也可思考調整。

1. 單一選區兩票制之意涵及法源依據？ 
2. 選區劃分應遵守之法律原則？ 
3. 若僅依人口數來做為選區劃分依據，是否

妥適？ 

 


